

Solidarität mit unserem Kollegen Prof. Dr. Martin Lintner, Theologische Hochschule Brixen, von 2011 bis 2015 Vize-Präsident und Präsident der Europäischen Gesellschaft für katholische Theologie

Unserem Kollegen Prof. Dr. Martin Lintner, Professor für Moraltheologie an der Theologischen Hochschule in Brixen, ist für seine Ernennung zum Dekan der theologischen Fakultät an der Hochschule in Brixen das Nihil Obstat bedingungslos verweigert worden. Martin Lintner war in den Jahren 2011 bis 2015 Vize-Präsident und Präsident der ESCT.

Das Präsidium der Europäischen Gesellschaft für katholische Theologie möchte seine Solidarität mit Martin Lintner zum Ausdruck bringen, gleichzeitig seine Bestürzung und sein Unverständnis, dass das Dikasterium für die Glaubenslehre dieses Veto ausgesprochen hat.

Zusammen mit dem Präsidium der ESCT war Martin Lintner am 28. September 2014 zu Gesprächen in Rom zur Klärung der Praxis der Vergabe des Nihil Obstat. Auf verschiedenen Ebenen wurden in diesen Jahren von theologischen Vereinigungen in Europa Gespräche mit der Kurie zu einer weitergehenden Transparenz der Nihil Obstat-Verfahren geführt.

Für uns als an theologischen Fakultäten und Instituten arbeitenden Theologen und Theologinnen ist es nicht einsichtig, warum gerade während des laufenden synodalen Prozesses, zu dem Papst Franziskus eingeladen hat, das Nihil Obstat für unseren Kollegen Martin Lintner für seine Tätigkeit als Dekan der Fakultät verweigert worden ist. Die wissenschaftliche Theologie hat eine zentrale Aufgabe im Kontext des weltweiten synodalen Prozesses, dessen Anliegen es ist, die Herausforderungen für eine glaubwürdige Verkündigung des Evangeliums zu benennen und eine Brücke zu den komplexen Lebenswelten der Menschen heute zu bauen. Gerade hier hat Martin Lintner mit seinen wissenschaftlichen Arbeiten auf dem Feld der Moraltheologie in der biblischen und theologisch-philosophischen Tradition fundierte und aus einem ernsthaften Gespräch mit interdisziplinären Ansätzen erwachsende Grundlagen einer Beziehungsethik erarbeitet. Die Auseinandersetzung mit diesen existentiellen Fragen der Menschen heute, in der Vielfalt ihrer Lebenswelten, gehört gewiss nicht nur zu den „Zeichen der Zeit“ säkularisierter Gesellschaften im europäischen

Kontext, sondern betrifft, wie die für die Kontinentalsynode in Prag vorgelegten Dokumente deutlich machen, alle Ortskirchen weltweit.

Die Apostolischen Konstitutionen „Veritatis Gaudium“ und „Praedicate Evangelium“ von Papst Franziskus stellen jeglichen kirchlichen Dienst, sei es auf Ebene der Kurie, sei es auf Ebene der Pfarreien oder sei es auf Ebene der Theologie, unter das Vorzeichen der Evangelisierung und knüpfen an das Prinzip der Pastoralität an, das – so verstehen wir die Einladung von Papst Franziskus – das leitende Moment für den weltweiten synodalen Prozess ist. Und das bedeutet für die theologische Arbeit, von den Herausforderungen der Gegenwart, den „Zeichen der Zeit“ auszugehen und diese wissenschaftlich fundiert und auf die Lebenswelten der Menschen bezogen zu erschließen.

Mit der Verweigerung des Nihil Obstat für die Tätigkeit von Martin Lintner als Dekan der theologischen Fakultät an der Hochschule in Brixen wird ein Zeichen gesetzt, dass konträr zu der Dynamik der Aufbrüche steht, hin zu einer glaubwürdigen und die Lebenswelten der Menschen ernst nehmenden Kirche, Aufbrüche, die doch mit einem synodalen Prozess intendiert sein sollten. Dieses Zeichen wird es der jüngeren Generation, die wir auch im Blick auf eine wissenschaftliche Tätigkeit an unseren Fakultäten und Instituten fördern wollen, noch schwerer machen, sich für einen kirchlichen Dienst auf dem Feld der wissenschaftlichen Theologie zu entscheiden. Nachwuchsförderung ist für uns in der ESCT eine zentrale Aufgabe. In allen europäischen Regionen ist es nicht einfach, junge Menschen für ein Theologiestudium und für ein weitergehendes wissenschaftliches Arbeiten zu motivieren, wenn der Bruch zwischen Leben und Glauben, den Papst Paul VI. bereits 1975 in „Evangelii Nuntiandi“ benannt hatte, noch größer wird. Der weltweite synodale Prozess braucht eine die „Zeichen der Zeit“ fundiert reflektierende und eine Brücke zu den pluralen Lebenswelten der Menschen heute bauende wissenschaftliche Theologie!

Als Präsidium der Europäischen Gesellschaft für katholische Theologie drücken wir in diesem Sinn unsere Solidarität mit unserem Kollegen Prof. Dr. Martin Lintner aus und fordern das Dikasterium für die Glaubenslehre auf, das Veto zum Nihil Obstat für die Ernennung von Martin Lintner als Dekan der theologischen Fakultät der Hochschule Brixen aufzuheben und die Praxis der Vergabe des Nihil Obstat zu überdenken.

27. Juni 2023

Prof. Dr. Margit Eckholt, Präsidentin, Universität Osnabrück

Prof. Dr. Gusztáv Kovács, Vizepräsident, Episcopal Theological College Pécs

Prof. Dr. João Duque, Katholische Universität Portugal

Prof. Dr. Gerhard Kruip, Universität Mainz

Prof. Dr. Ottilia Lukács, Episcopal Theological College Pécs

Prof. Dr. Ellen van Stichel, KU Leuven

Solidarity with our colleague Prof. Dr. Martin Lintner, Bressanone University of Theology, Vice-President and President of the European Society of Catholic Theology from 2011 to 2015

Our colleague Prof. Dr. Martin Lintner, Professor of Moral Theology at the Theological University of Bressanone, has been unconditionally denied the Nihil Obstat for his appointment as Dean of the Faculty of Theology at the University of Bressanone. Martin Lintner was Vice-President and President of the ESCT from 2011 to 2015.

The Presidium of the European Society for Catholic Theology wishes to express its solidarity with Martin Lintner, and at the same time its dismay and incomprehension that the Dicastery for the Doctrine of the Faith has issued this veto.

Together with the ESCT Presidium, Martin Lintner was in Rome on 28 September 2014 for talks to clarify the practice of awarding the Nihil Obstat. During these years, theological associations in Europe have held talks with the Curia at various levels on further transparency of the Nihil Obstat procedures.

For us as theologians working at theological faculties and institutes, it is not understandable why, precisely during the current synodal process to which Pope Francis has invited, the Nihil Obstat has been denied to our colleague Martin Lintner for his work as Dean of the Faculty. Academic theology has a central task in the context of the worldwide synodal process, whose concern is to name the challenges for a credible proclamation of the Gospel and to build a bridge to the complex life worlds of people today. It is precisely here that Martin Lintner, with his academic work in the field of moral theology, has developed the foundations of relational ethics in the biblical and theological-philosophical tradition, and which have grown out of a serious conversation with interdisciplinary approaches. Dealing with these existential questions of people today, in the diversity of their life worlds, is certainly not only one of the "signs of the times" of secularised societies in the European context, but - as the documents presented for the Continental Synod in Prague make clear - concerns all local churches worldwide.

The two Apostolic Constitutions of Pope Francis, "Veritatis Gaudium" and "Praedicate Evangelium", place all ecclesial service, be it at the level of the Curia, be it at the level of the parishes or be it at the level of theology, under the sign of evangelisation and tie in with the

principle of pastorality, which - as we understand Pope Francis' invitation - is the guiding moment for the worldwide synodal process. And for theological work, this means starting from the challenges of the present, the "signs of the times", and developing them in a scientifically sound way and in relation to people's lives.

With the refusal of the Nihil Obstat for the activity of Martin Lintner as Dean of the Faculty of Theology at the University of Bressanone, a sign is set that is contrary to the dynamics of the departures, towards a credible church that takes the life worlds of the people seriously, departures that should be intended with a synodal process. This sign will make it even more difficult for the younger generation, whom we also want to promote with a view to academic work at our faculties and institutes, to decide on an ecclesiastical ministry in the field of academic theology. Promoting young people is a central task for us in the ESCT; in all European regions it is not easy to motivate young people to study theology and to go on to scientific work when the rupture between life and faith, which Pope Paul VI had already named in "Evangelii Nuntiandi" in 1975, becomes even greater. The worldwide synodal process needs a scientific theology that reflects the "signs of the times" in a well-founded way and builds a bridge to the plural life worlds of people today!

In this sense, as the Presidium of the European Society of Catholic Theology, we express our solidarity with our colleague Prof. Dr. Martin Lintner and call on the Dicastery for the Doctrine of the Faith to lift the veto on the Nihil Obstat for the appointment of Martin Lintner as Dean of the Faculty of Theology of the University of Bressanone and to reconsider the practice of awarding the Nihil Obstat.

27 June 2023

Prof. Dr. Margit Eckholt, president of ESCT, University of Osnabrück

Prof. Dr. Gusztáv Kovács, Vizepräsident, Episcopal Theological College Pécs

Prof. Dr. João Duque, Catholic University of Portugal

Prof. Dr. Gerhard Kruip, University of Mainz

Prof. Dr. Ottilia Lukács, Episcopal Theological College of Pécs

Prof. Dr. Ellen van Stichel, KU Leuven